

AGUJ

nal del África en la colonia de Buena-Esperanza.

Agujazo: s. m. picadura ó punzada hecha con aguja.

Agujerar: v. a. AGUJEREAR.

Agujerador: adj. el que agujera.

Agujereamiento: s. m. acción y efecto de agujerear ó agujerarse.

Agujerear: v. a. hacer algun agujero; atravesar, horadar ó perforar cualquier cosa.—r. hacerse en cualquier objeto uno ó mas agujeros.

Agujero: s. m. abertura hecha con aguja.—Pequeña abertura ó taladro que atraviesa un objeto de parte á parte.—Pequeño hueco formado en algun objeto por la acción de un clavo ó cosa semejante.—Rotura.—Hoyo practicado en la tierra como el que hacen algunos animales para albergarse.—adj. s. el que hace ó vende agujas.

—Mar. met. el puerto ó cualquiera otra obra ó boca, cuando interesa su conocimiento para salvarse ó librarse de alguna incomodidad.

Agujeta: s. f. tira ó correa de piel, curtida y adobada, con un herrete en cada punta, que sirve para atacar los calzones, justillos y otras prendas de vestir.—Llámasse también así la hecha de cintas de seda, hilo ó lana para los mismos usos.—Los dolores que se sienten en el cuerpo después de algun ejercicio extraordinario ó violento, especialmente del que se hace á caballo.

AGUS

Agujetear: v. a. Art. y Of. coser ó unir dos piezas de cuero con correitas.

Agujetería: s. f. el oficio y la tienda ó taller del agujetero.

Agujetero: adj. s. fabricante ó vendedor de agujetas.

Agujetilla: s. f. Art. y Of. muelle largo y delgado de hierro, que gobierna el seguro en la escopeta.

Agul: s. m. Bot. arbusto espinoso de Persia y de la Mesopotamia, cuyas hojas pasan por purgantes. Produce un maná usado como alimento y hjeramente laxante, con el cual se cuenta que los Hebreos se mantuvieron por algun tiempo en el desierto.

Aguna: Geog. país del Estado de Achanti en la Guinea Superior.—Comercia en polvo de oro. Tiene 10,000 hab.—Capital del país del mismo nombre.

Aguosidad: s. f. humor linfático del cuerpo humano que se parece al agua.—ACUOSIDAD.

Agur: ant. adriós, espresion de despedida. Hoy se dice ABUR.

Agusanado: adj. que cria ó tiene gusanos.

Agusarse: v. r. criarse gusanos en cualquier cuerpo.

Agustín: (ANTONIO) Biog. arzobispo de Tarragona: n. en Zaragoza en 1516, y m. en 1586. Pertenecía á una familia distinguida; estudió en Alcalá, Bolonia, Padua y Florencia; fué nuncio del papa Julio III en In-

AGUS

glaterra, obispo de la Tierra de Labor, y enviado de Paulo IV cerca de Fernando I de Alemania. Felipe II lo nombró obispo de Lérida primero, y luego arzobispo de Tarragona. En el concilio de Trento hizo honor al clero español por sus vastos conocimientos y erudicion inmensa: *Emendationum et opinionum juris civilis*.—SAN AGUSTIN: uno de los Padres de la Iglesia latina y fué una de las lumbreras del cristianismo: n. en Tagasto, ciudad de África, en 354; enviado á Cartago, sus costumbres se corrompieron allí, y adoptó las doctrinas de los Maniqueos; pero, movido por los discursos de San Ambrosio y las lágrimas de su madre Santa Mónica, se convirtió, siendo de edad de 32 años, y recibió el bautismo. Fué ordenado de sacerdote en 391 por Valerio, obispo de Hipona, á quien sucedió en esta dignidad el año de 395, y m. á la edad de 76 años el 28 de Agosto de 430: *Confesiones; La imitacion; La Ciudad de Dios; Tratados de la Gracia, de la Trinidad, y del libre albedrío*.

—Geog. SAN AGUSTIN: una de las mas antiguas ciudades de América. Fué en otro tiempo capital de la Florida Oriental, de la América española, y hoy lo es del condado de San Juan, perteneciente á los Estados Unidos.

Agustín: (San) Geog. Méjico. pueb. del depart. de Tlaximulco. Est. de Jalisco; de clima templado, con una poblacion de 1,143 hab. Dis-

AGUS

ta de la cab. 11 kil. al N. O. y 25 de la cap. del Est.

Agustinos de Méjico: Hist. Méjico. esta órden religiosa, la tercera que vino á la América del Norte poco tiempo después de la conquista, pertenecía al instituto de los llamados eremitianos de San Agustín, y á sus trabajos apostólicos se debe gran parte de la conversion de la gentilidad en las Indias. Por una famosa bula que comunmente se llama la "Omnimoda," espedita por el papa Adriano VI el año de 1522, se autorizó á todas las órdenes mendicantes para que pudiesen pasar á los países recién conquistados de las Américas, con todas las facultades necesarias para predicar el Evangelio y para ejercer todos los actos espirituales que no requiriesen órden episcopal, sujetos los nuevos misioneros á la inmediata obediencia de sus superiores, sin otra condicion que la de obtener licencia para su venida, del rey católico ó su consejo.

Usando de estas gracias con la bendicion apostólica y el favor del religiosísimo emperador Carlos V, se comenzó en Méjico la conversion de la gentilidad, y los frutos de esta santa obra fueron los mas copiosos que refieren las historias, debidos todo á los trabajos apostólicos de las religiones mendicantes. Ya desde el año 1524 se encontraban los religiosos de la observancia de San Francisco, trabajando en la nueva viña del Señor;

AGUS

y desde el de 1826 se habían asociado á sus evangélicas tareas los de la órden de predicadores. Emulandosamente estas gloriosas tareas los de la órden de San Agustín, el año siguiente, que fué el de 1527, resolvieron pasar tambien á esta parte del mundo á predicar el Evangelio.

El año de 1533, partieron de Castilla siete religiosos, todos venerables, y algunos de ellos muy doctos: estos fueron los PP. Fr. Francisco de la Cruz que venia de prior, Fr. Juan de San Roman, Fr. Gerónimo González de San Estéban, Fr. Jorge de Avila, Fr. Alonso de Borja, Fr. Juan de Osegueña, y Fr. Agustín de Coruña. El 22 de Mayo, día de la Ascension del Señor, llegaron á Veracruz y hasta el sábado 7 de Junio, víspera de la Santísima Trinidad entraron á Méjico con una edificacion que desde luego daba á conocer el espíritu apostólico que los animaba.

Llegados, pues, á Méjico se hospedaron en el convento de Santo Domingo, donde permanecieron cuarenta dias, en los que dieron muestras de sus saber. Por órden del gobierno fijaron su residencia en el pueblo de Occuituco, convento que se fundó para la conversion de los indios, misionando de paso en el de Mizquic y Toltolapa, que después fueron casas de la órden.

Con tan felices auspicios prosiguió la provincia de San Agustín la conquista

AGUS

espiritual que se le hubiera encomendado. Con las noticias de los frutos recojidos en el pueblo de Occuituco, se resolvió el venerable prelado á que se continuara la predicacion á las provincias que se habían señalado por la Audiencia. Al efecto mandó á los PP. Fr. Juan de S. Roman, y Fr. Juan Agustín de Coruña para que quedándose el primero en Occuituco, pasara el último con el P. S. Estéban á Chilapa. Llegaron á dicha ciudad el 5 de Octubre del año de 1533; y aunque al principio sufrieron una persecucion bastante grave de parte de los vecinos hasta llegarles á faltar los mas precisos alimentos, vencieron con su perseverancia su mala voluntad, logrando reducir al suave yugo del Evangelio aquellos rebeldes moradores, bautizando á los principales de ellos, á varios sacerdotes de los ídolos, y sucesivamente al restante pueblo de aquella poblacion y de sus contornos. Entretanto los religiosos que habían quedado en Méjico, trabajaban con buen fruto y Fr. Alonso de Borja se estableció en el pueblo de Santa Fé fundado por el V. D. Vasco de Quiroga, donde no solo cuidaba de la instruccion cristiana de sus vecinos, sino del hospital y del colejo en que se educaba á la juventud enseñándola á leer, escribir, el canto y la música y varios oficios mecánicos; de manera, que este seminario de indios, uno de los primeros del país, estuvo á cargo

AGUS

de los agustinos. El convento grande de Méjico aumentaba al mismo tiempo en lo material por la generosidad de D^a Isabel de Moctezuma, hija legitima del emperador de este nombre, que estaba casada con un español llamado Pedro Cano, la que puede llamarse la fundadora de esa casa.

En 1535 partió á España el P. Santa Cruz al capitulo de la provincia de Castilla, á la que pertenecia la de Méjico, y allá consiguió de Santo Tomás de Villanueva una nueva provision de misioneros que todos ellos sirvieron mucho al país: estos fueron los PP. Fr. Nicolás de Agreda, Fr. Juan Bautista, Fr. Gregorio de Salazar, Fr. Francisco de Nieva, Fr. Juan de Alva, Fr. Antonio de Aguilar, Fr. Antonio de Roa, Fr. Diego de S. Martin, Fr. Pedro Pareja, Fr. Agustín de Salamanca, Fr. Diego de la Cruz y Fr. Juan de S. Martin. En el año de 1541 se puso la primera piedra de la iglesia de S. Agustín, que mandó edificar el rey á sus espensas: en este mismo año celebraron la hermandad espiritual las tres religiones de franciscanos, dominicos y agustinos, union que fué tan importante para la fundacion y aumentos de toda la iglesia mejicana. En 1542 partieron cuatro religiosos del convento grande de Méjico, para fundar la provincia de Filipinas. En 1543 llegaron otros religiosos, entre ellos el famoso Fr. Nicolás Vite ó de S. Pablo, pariente muy cercano de Carlos

AGUS

V. á quien llamaron los indios serranos el *Noco* y que tanto contribuyó á la civilization de la Sierra Madre: por el mismo año datan las fundaciones de los conventos de Malinalco y Guauhinango, poblaciones del arzobispado de Méjico y que tenían á su cargo varios curatos de la que se llama Sierra Baja. Ultimamente, en 1587, se espidió la patente del Rmo. P. Fr. Gregorio Elpareña, general de la órden, en la que establecia por provincia con el sagrado nombre de Jesus la de Méjico, cuyo decreto fué confirmado por la bula de Clemente VIII de 24 de Julio de 1592, por la que quedó definitivamente separada de la de Castilla. El primer provincial fué el P. Fr. Juan de San Roman.

Los agustinos tenían curatos en donde se hablaban todas las lenguas del país: la mejicana, otomí, tarasca, tlapaneca, guasteca, occulteca, matlatzincua, totonaca, mixteca y chichimeca, y en un mismo priorato siempre habia dos ó tres religiosos que poseían estos diferentes idiomas, además del propio del lugar, para poder confesar, predicar y hacer las informaciones matrimoniales aun á los forasteros de aquel pueblo. Este apostólico celo movia á los obispos á servirse en todas partes de los ministerios de los agustinos: fundábanse por todas partes nuevas doctrinas ó curatos: en 1545, el de Huejutla, el convento de Puebla, Tepepauquico, y otros en la Sierr-

AGUS

ra y entre los chichimecas; en 1550, la de Cuiseo, Yurirapundaro, Cupándaro, el famoso de Charo y el convento de Valladolid; siguió el de Actópan, Itzmiquilpan, Xilitlan, Chiauhitla; se estableció casa en Pahuatlan, Xacóna, Culhuacan, Quauhtlaulauhan, Tigambato y otros que sería largo referir. Bastará decir, que los agustinos de la provincia del Dulce Nombre de Jesus, llegaron a tener doctrinas y conventos formales por toda la República y en todos los obispados; en los climas mas insalubres, como la tierra caliente y la sierra, en los mas peligrosos por las incursiones de los bárbaros, como los de Zacatecas y fronteras de los chichimecas; y tambien en las grandes poblaciones, como Guadalajara, S. Luis Potosí, Oajaca; lo que hizo necesaria una division en dos provincias, naciendo de su seno, como la de Filipinas, la de San Nicolás Tolentino de Michoacan.

La provincia continuaba entretanto aumentando el número de casas: en 1554 se fundaron las de Ucareo, Tlayacapan, Tesontepec y otros lugares de la sierra. En Agosto de 1575 se fundó el colejo de San Pablo. Por el mismo tiempo se fundaron los conventos de Zacatecas, Cirosto, Lacan, San Felipe de los Herberos, Parangariucitiro, y Alcozauhcan.

En la historia política, es célebre el convento de San Agustín de Méjico, por haberse sepultado en él á los dos

AGUS

hermanos Avilas, decapitados en 1566 por la primera tentativa de independencia que hubo en el país y víctimas del feroz L. Alonso Muñoz, visitador de Méjico. Es tambien célebre en la historia el mencionado convento, por el incendio que el día 11 de Diciembre de 1676 consumió la magnífica iglesia edificada de cuenta de la corona de Castilla.

Separada la provincia de Méjico de la de Michoacan, siempre fué la primera fecunda madre de varones muy doctos y religiosos. Además de haber dado muchos obispos á la Iglesia Mejicana, y á otras americanas, y un general criollo, el Rmo. P. Fr. Francisco Javier Vazquez, natural del Perú, cuenta entre otro de sus hijos á los padres Fr. Angel Caso, Dr. Gonzalez, Mtro. Fr. Rafael Michelena, llamado por su eminente virtud "el santo de la orden," al no ménos virtuoso P. Lechuga, al sabio P. Moisés y al muy célebre Mtro. Fr. Pedro Vidarte, cuyo valor religioso salvó al santuario de Chalma de ser entregado á las llamas en la época de independencia. Los obispos criollos que ha dado la provincia mejicana, son los siguientes: de Guatemala, Ilmo. Sr. D. Fr. Juan Zapata y Sandoval; de Oajaca, Ilmo. Sr. D. Fr. Baltasar de Covarrubias, que despues fué obispo de Michoacan; de Yucatan, Ilmo. Sr. D. Fr. Gonzalez de Zalazar y Dávila, y el Ilmo. Sr. D. Fr. Ignacio Padilla y Estrada; de Duran-

AGUS

go, Ilmo. Sr. D. Fr. Gonzalez de Hermosillo: todos estos fueron naturales de Méjico. De la provincia se cuentan, los Ilmos. Sres. D. Fr. Diego de Chavez y Alvarado, y D. Fr. Juan de Medina Rincon, de Michoacan; D. Fr. Pedro Suarez de Escobar, electo obispo de Guadalajara.

El magnífico templo de San Agustín, está convertido actualmente en una elegante Biblioteca Nacional, siendo uno de los mas notables edificios de la Capital de la República.

Agustina: s. f. Bot. especie de anémoma de color blanco y encarnado.

=Rel. adj. f. monja de la orden de San Agustín.

Agustinianismo: s. m. Rel. doctrina de los Agustinos.

Agustiniano: adj. A. GUSTINO. Lo que pertenece á la doctrina de San Agustín.

=Rel. adj. s. pl. cristianos así llamados del nombre de Agustino su jefe, los cuales creian que las almas de los santos no tendrían entrada en el cielo antes del Juicio final.—Los Jansenistas tomaron el mismo nombre, pretendiendo ser los discípulos de San Agustín, y enseñar su doctrina.—Igual nombre se ha dado á todos los teólogos que han representado la gracia y la voluntad como cosas diversas.—ALFABETO A. GUSTINIANO: historia de todos los monasterios de Agustinos hecha por orden alfabético.

Agustino: Biog. jefe de

AGUZ

una secta de cristianos del siglo XVI.

=Rel. adj. s. fraile de la orden de San Agustín.

Agustita: s. f. Miner. variedad de fosforita azulada, cristalizada en peridodecaedros, que se encuentra en Sajonia, por lo que se llama tambien BERILO DE SAJONIA.

Aguti: s. m. Zool. género del orden de los roedores, que comprende tres especies conocidas: el aguti propiamente dicho, el *acuchí* y el *aguti monudo*. El aguti es un hermoso animal de tamaño y casi de la forma del conejo; habita en la América Meridional, en las Antillas, y aun en Méjico; vive en los bosques, se alimenta de frutas y de cortezas de árboles, y se alberga en los huecos de los troncos.

Agutiguera: s. f. Bot. planta del Brasil; las hojas son puntiagudas y de color verde hermoso; en el extremo del tallo sale una flor de color de fuego, parecida al lirio, con tres ó cuatro pétalos.

Aguzadera: s. f. AFLADERA.

Aguzador: adj. el que aguza.

Aguzadura: s. f. el acto de aguzar ó sacar la punta ó el filo.

Aguzamiento: s. m. AGUZADURA.

Aguzanieve: s. f. Zool. pájaro de unos 16 centímetros de largo, perteneciente á los dentirostros de Cuvier, familia de los pico-finos. Su color es ceniciento y negro, tiene en las alas una faja

AHER

trasversal de color blanco, y la cola larga y en continuo movimiento.

Aguzar. v. a. hacer mas aguda una cosa, adelgazar la punta de algun instrumento ó arma.—met. avivar, estimular.

Agyeon: adj. Med. mutilado, que carece de miembros: voz usada por Hipócrates.

Ah!: interj. que sirva para espresar el dolor, la alegría, la sorpresa, la admiración, el amor, la cólera, ira, rabia y otros muchos afectos del alma.

Ahale: s. m. Bot. árbol de Filipinas, de 5 metros de alto, madera blanca y muy dura, raíz amarillenta y flores acorazonadas. Sus hojas, en cataplasma, se reputan buen supurativo.

Ahanta: Geog. reino tributario de los acantos (Guinea) entre el país de los Fantos al E. y el reino de Gura al O. Es comarca de muchos bosques, y sus habitantes son mas civilizados que los del resto de Guinea. Axim y Bussa son las dos ciudades principales; los Holandeses tienen muchos fuertes en las costas, como Dixcova, Axim, Antonio, etc.

Ahebrado: adj. lo que se compone de partes en forma ó figura de hebras.

Ahegast, Ahegasto: s. m. Bot. árbol grande, de las Indias Orientales, con cuya raíz se hace un hermoso tinte encarnado.

Ahelgado: adj. HELGADO.

Aherrojamiento: s.

AHL

m. acción y efecto de aherrojar.

Aherrojar: v. a. sujetar con prisiones de hierro.—Encadenar.—met. oprimir, apriornar, esclavizar.

Aherrumbrarse: v. r. tomar alguna cosa el color ó sabor de hierro ó cobre. Dicese especialmente del agua que ha pasado por terrenos ferrujinosos, y participa de sus calidades.—Llenarse de escoria.—Criar herrumbre ú orin los metales; oxidarse.

Ahvervorarse: v. r. recalentarse ó encenderse el trigo ú otras semillas con la mucha fuerza del calor.

Ahi: adv. designativo de algun sitio ó paraje inmediato á la persona á quien se habla.—Se dice tambien de las cosas, en cuyo caso equivale á *en esto ó en eso*, como: *Ahi está el quid de la dificultad*.—POR AHI SE DICE: se susurra entre el pueblo, entre el vulgo.—VENGO DE POR AHI, VOY POR AHI: por cualquier parte, á la ventura, vagamente.

Ahidalgado: adj. noble, caballeroso.—Se dice de la persona que en su trato y costumbres demuestra nobleza, generosidad y otras prendas propias de los hombres dotados de hidalguía.—Dicese tambien de las cosas, costumbres y acciones nobles y caballerosas.

Ahijada: s. f. Agr. vara larga con un hierro en un extremo, en forma de paleta ó áncora, sobre la que se apoyan los labradores cuando aran, y con que separan la tierra que se pega á la reja

AHIN

del arado.—Vara larga, con una pua ó clavo en el extremo superior, de que se sirven los labradores para agujonear el ganado, y principalmente los bueyes uncidos á la carreta.

Ahijado: adj. s. dicese del bautizado, con relacion á la persona que lo tuvo en las fuentes bautismales.—Dicese tambien del que es apadrinado por otro cuando recibe el sacramento de la Confirmación, del Matrimonio, del Orden, etc.—El que sale, apadrinado de otro, á cumplir algun compromiso ó empeño personal ó á un acto público.—El sujeto particularmente favorecido ó protegido por otro.

Ahijador: adj. s. el que pone á una res el hijo de ella, ó el de otra res para que lo críe.

Ahijar: v. a. prohijar.—Poner á una res su hijo, ó el de otro animal para que lo críe.—met. atribuir á otro una obra ó acción, presentarlo como autor de ella.—n. procrear, hablando de los ganados.

—Bot. n. retoñar, echar renuevos ó vástagos los árboles y la yerba.

Ahijecar: v. a. AGUJONEAR.

Ahijamiento: s. m. ant. acción de ahilar ó ahilarse.

Ahilarse: v. a. ant. padecer desmayo.—Adelgazar-se por causa de alguna enfermedad.

Ahincadamente: adv. con ahinco, con empeño, eficazmente.

AHME

Ahincado: adj. eficaz, vehementemente.

Ahince: s. m. eficacia, empeño, vehemencia, diligencia estremada con que se hace ó solicita alguna cosa.

Ahir: Geog. oasis del Sahara en el camino de Murzuk á Kachenah.

Ahitado: adj. indigesto por hartó.

Ahitar: v. a. causar embarazo en el estómago el esceso de la comida, ó la calidad de las viandas dificiles de digerir.—r. padecer indigestion ó embarazo en el estómago.—r. met. fastidiarse, hastiarse, aburrirse.

Ahiteria: s. f. indigestion, abito grande ó de mucha duracion.

Ahito: s. m. saciado, repleto hartazgo, indigestion ó embarazo de estómago.—adj. el que padece alguna indigestion ó embarazo en el estómago por esceso de comida.—met. hartó, cansado, fastidiado de alguna persona ó cosa.

Ahle: Biog. músico francés, autor de un gran número de sinfonias y composiciones religiosas: n. en Mulhouse en 1625 y m. en 1673.

Ahivardt: Biog. teólogo y filósofo alemán: n. en Greswald en 1710, y m. en 1791. Restableció la secta de los Abelianos, cuyos individuos hacían profesion de dulzura y sinceridad perfecta.

Ahmed-abad: Geog. distrito de la India inglesa, en el gobierno de Bombay.—Ciudad capital del distrito de su nombre, con 100,000 hab.

AHOG

Ahmed-shah-el-abdallah: Biog. jefe afgan, fundador del reino de Candar y célebre por sus triunfos contra los Mogoles, los Siles y sobre todo los Máratas; m. en 1773.

Ahobachonado: adj. fam. apoltronado, perezoso, inactivo, entregado al ocio.

Ahocicar: v. n. Mar. meter el buque mucho y á menudo la proa en agua, por ir muy cargado ó estivado, ó por llevar mas vela de la que puede resistir.

Ahocinarse: v. r. úsase únicamente hablando de los ríos que corren entre valles y sierras, por angosturas ó quebradas estrechas y profundas.

Ahod ó Aod: Biog. hijo de Gera, de la tribu de Benjamín; libertó á los Israelitas de la cruel tiranía con que Eglon, rey de los Mohabitas, los había estado afligiendo durante 18 años. Fué juez de Israel 1325 años antes de J. C.

Ahogradamente: adv. con ahogo, con dificultad, con pena.

Ahogadera: adj. s. f. especie de pera, muy áspera al paladar.

Ahogadero: adj. s. sitio ó cosa que ahoga por impedir la respiración.—El sitio donde hay mucho concurso de gente muy apretada y oprimida una con otra.

= Art. y Of. correa adaptada á la cabeza de la brida y á la del posebre, y que pasando por debajo de la cabeza del caballo, impide que éste se desprenda de la cabezada.

AHOG

Ahogadizo: adj. calificación que se da á las frutas que por su aspereza no se pueden tragar con facilidad, como las *ahogaderas*, *las serbas* y *los nisperos* antes de llegar á su madurez.—Aplicase también á las carnes de los animales que han muerto ahogados.

Ahogado: adj. dicese del sitio estrecho que no tiene ventilación.—ESTAR AHOgado ó VERSE AHOgado: fr. met. estar acorrajado ó oprimido con empeños, negocios ú otros cuidados graves de que es difícil salir.

Ahogador: adj. dicese de la persona ó cosa que ahoga.

Ahogamiento: s. m. acción de ahogar ó de ahogarse.—met. AHOgo.

Ahogar: v. a. quitar la vida á uno, sumerjiéndole en el agua.—Matar impidiendo de cualquier modo la respiración.—Hablando del fuego, apagarlo, sofocarlo en fuerza de las materias que se le sobreponen.—met. estinguir, apagar, disimular, encubrir.—Oprimir, acorrajarse, fatigar.—Hostigar, molestar, perseguir.—AHOgARSE EN POCA AGUA: apurarse, aflijirse por poco motivo.

= Agr. r. hablando de plantas, perderse ó pudrirse estas por exceso de agua.

= Mar. r. hablando de la embarcación que navega, introducirse mucha agua por la proa por llevar aquella demasiada vela ó por otra causa.—Sumerjirse, ahogarse cualquier objeto.

Ahogo: s. m. aprieto apu-

AHOM

ro, conflicto grande, desgracia estrema, pesadumbre, congoja, ánsia, pena, etc.—Sofocación, arrebato de sangre.

Ahoguido, Ahoguido: s. m. opresión y fatiga en el pecho, que impide respirar con libertad.

Ahoguijo: s. m. Veter. esquinencia ó inflamación en la garganta de los caballos, mulas y demás animales cuadrúpedos.

Ahomamas: Hist. Méjico. tribu de indios que algunos años antes de la conquista habitaron en las inmediaciones de la laguna de San Pedro ó Tlahualila, Est. de Coahuila, formada por el río Nazas, en la cual termina su curso. Estos indios, así como los *paogas*, *caviseras*, *rasapalles*, *yanabopos* y *daparabopos*, eran los más hábiles é inteligentes de la comarca; de buenas tallas, bien desarrollados y más dóciles de carácter; siendo tímidos y supersticiosos. Creían que *Cachinipa* era el director de los espíritus malignos que podía asediarlos noche y día: el polvo levantado por el molino del viento, les hacía arrojar sobre la tierra invocando á sus dios para pedirle amparo y protección: cuando alguna exhalación cruzaba por el espacio, se sobrecorrian de un terror indecible y clamaban con grandes voces á la misericordia de su deidad protectora: creían en los sueños y en las predicciones de sus agoreros: cuando el padre ó madre de una familia se hallaba gra-

AHOM

vemente enfermo, tomaban al hijo más pequeño de edad y lo sacrificaban ahogándole, á fin de que sirviera como víctima espitorial. Consideraban á *Cachinipa* el autor de la muerte y por ésto es que los parientes se cuidaban de no ver morir á sus deudos, temerosos de espirar al mismo tiempo que el paciente. A los muertos, los lloraban sus parientes por algunos días, cantando y bailando á mañana y tarde al rededor de la fosa, dando grandes gritos y alaridos mezclados con la relación de los vicios, virtudes y hazañas del finado, y se pintaban el rostro figurando una calavera con lágrimas en las mejillas; sin dnda para suplir á las verdaderas, puesto que no es siempre fácil llorar. En suma, su superstición encerraba por una parte fondo de humanidad y compasión y por otra de crueldad y tiranía.

Ahombrado: adj. fam. calificación que se da á la mujer que en su contestura, fuerza, voz ó acciones se parece al hombre; y también se dice de las mismas cosas en que consiste esta semejanza, como *cara ahombrada*, *voz ahombrada*, *modo de andar ahombrado*, etc.

Ahome: (*San Miguel*) pueb. de la municipalidad de Mochicahué, dist. del Fuerte, Est. de Sinaloa; dista del Fuerte 59 kil. Sus hab. en número de 2,180 se dedican á la caza, pesca y trabajos del campo.

Ahomes: Historia. Méjico. tribu de indios que

AHOR

existió en el territorio del Est. de Sinaloa.

Ahondable: adj. lo que puede ser ahondado.

Ahondador: adj. s. la persona ó cosa que ahonda.—adj. lo que sirve para ahondar.

Ahondamiento: s. m. acción y efecto de ahondar.

Ahondar: v. a. profundizar, hacer mas honda una cavidad ó agujero.—n. penetrar, arraigarse, introducirse una cosa muy dentro de otra, como las raíces del árbol en la tierra.—met. adelantar en la inteligencia y conocimiento de alguna cosa, comprender ó abarcar lo profundo de ella.

Ahora: adv. que significa el tiempo actual ó presente en que sucede ó se hace alguna cosa.—En este momento, en estas circunstancias, etc.—Algunas veces denota tiempo cercano, pasado ó venidero, como, *ahora me han dicho que llegó un correo; esto es, poco tiempo há: ahora irá á saber cuando llega fulano;* esto es, de aquí á poco irá.—conj. distributiva con que se da á entender que varias cosas diferentes se conforman en algo, como *ahora sigas la Iglesia, ahora emprendas la carrera de las armas, siempre te serán útiles los estudios*—AHORA BIEN: loc. adv. que equivale á ESTO SUPUESTO Ó SENTADO, como AHORA BIEN, *¡qué se pretende lograr con esa diligencia!* AHORA BIEN, *esto ha de hacerse, hágase presto.*—AHORA MISMO: en el momento, sin dilación, etc.—POR AHORA: ac-

AHOR

tualmente, en las actuales circunstancias.—Por este tiempo, en esta estación, refiriéndose á sucesos pasados.

Ahorcado: adj. s. el que es ajusticiado en la horca.—El que han de ahorcar.

Ahorcados: (ISLA DE LOS): Geog. pequeña isla sit. al S. de la punta y Torre de las Postas, punto el mas meridional de la isla de Ibiza, prov. de las Baleares.

Ahorcajadas: adv. montado en alguna cosa con una pierna por cada lado.

Ahorcajadura: s. f. acción y efecto de ahorcarse.

Ahorcarse: v. r. ponerse ó montar á horcajadas.

Ahorcamiento: s. m. AHORCADURA.

Ahorcar: v. a. ajusticiar en el suplicio de horca; quitar á uno la vida echándole un lazo al cuello, y colgándolo de él en la horca ú otra parte.—met. a. suspender, colgar.—met. r. enojarse, impacientarse con exceso.

= Mar. a. oprimir, pesando ó haciendo fuerza encima, una cosa á otra.—Sujetar demasiado los cables al buque por estar muy tirantes, impidiéndole en consecuencia el hacer cabeza ó aproar á las mudanzas de viento y marea.

Ahormar: v. a. acomodar, arreglar, ajustar una cosa á su tipo, molde ú horma.—Usar de los zapatos ó vestidos, cuando son nuevos, hasta que sienten ó vengan bien.—met. amoldar, hacer venir á buenas, hacer entrar ó poner en razon á alguno.

AHUA

Ahornar: v. a. ENHORRAR.—r. soilmarse ó quemarse el pan por fuera, quedándose crudo por dentro.

Ahorquillar: v. a. afianzar ó asegurar alguna cosa con horquillas para que no se caiga. Dicese mas comunmente de los árboles, á los cuales se ponen horquillas ó rodrigones para que no se desgajen las ramas con el peso de la fruta.—Dar forma ó figura de horquilla.—A través ó herir con horquilla.—r. ponerse alguna cosa en figura de horquilla.

Ahorrado, Ahorrador: adj. ECONÓMICO.

Ahorramiento: s. m. acción y efecto de dar libertad al esclavo.—ECONOMÍA.

Ahorrar: v. a. manumitir, dar libertad al esclavo.—Economizar, reducir, cercenar alguna parte del gasto.—met. evitar, excusar algun trabajo, riesgo, dificultad ú otra cosa.

Ahorrativa: s. f. fam. AHORRO.

Ahorrativo: adj. fam. lo que lleva en sí ahorro ó economía.—ECONÓMICO.

Ahoyador: adj. el que ahoya.

Ahoyar: v. a. hacer ó formar hoyos, abrir fosas.

Ahuacatillo: Geog. Méjico. cuad. de la municip. de Acapulco, dist. de Tavares, Est. de Guerrero, situado en el camino de Costa Chica á 20 kil de su cab.; de clima cálido.

Este lugar es memorable en la historia de la guerra de independencia, porque en él resistió el Sr. Morelos con sus denodadas fuerzas y por

AHUA

los distintos ataques dados á los realistas á las órdenes de Paris, comandante militar de Costa Chica. Entre este punto y el Paso real de la Sabana, se cuentan veintidos acciones que honran el valor de las tropas independientes, y que demuestran tambien la terrible tenacidad de las subordinadas al virey.

Ahuacatlan: Geog. Méjico. pueb. del depart. de Tequila Est. de Jalisco, con una pob. de 519 hab.; dista 33 kil. de Atemanica y 83 de la cab.

Ahuacatlan: Geog. Méjico. Vigésimo depart. en el VII cant. del Est. de Jalisco, cuya villa cab. de la demarcación se halla situada á los 21° 11' de lat. N. y los 5° 23' 13" de long. Occ. del mer. de Méjico, con 4,816 hab.; dista de la cap. del Est. 116 kil. al O. Cuenta con un juzgado de primera instancia, dos de paz, administración subalterna de correos y otra del timbre, sub-receptoría de rentas del Est. escuelas públicas y tesorería municipal. Sus hab. se ocupan en las labores agrícolas, cría de ganados y arriería. El río que nace al S. de la villa provee del agua necesaria á la población y sobre él hay un puente de piedra de muy buena construcción.

Ahuacatlan: Geog. Méjico. pueb. de la municip. de Yahualica, dist. de Huejutla, Est. de Hidalgo; de clima frío y húmedo, á consecuencia de estar situada la población sobre un cerro, coronado casi siempre de nubes.

Ahuacoutzingo: Geog.

AHUA

Méjico. pueb. cab. municipal en el dist. de Chilapa, Est. de Guerrero, situado á los 17° 41' 12" de lat. N. y los 0° 10' 57" de long. al E. del mer. de Méjico.

Ahuai ó Atua: s. m. Bot. género de la familia de las apocíneas; árbol venenoso, cuyos frutos se usan como tóxico para curar la mordedura de la serpiente de cascabel; por lo cual se llama **NUECES DE SERPIENTE.**

Ahuualulco: (*de Pinos*). Geog. *Méjico.* pueb. cab. de su municip. en el dist. de la cap., Est. de San Luis Potosí á los 22° 17' 26" de lat. N. y los 2° 3' 4" de long. Occ. del mer. de Méjico. Este pueb. perteneció á la jurisdicción del Est. de Zacatecas, hasta la promulgación de la constitución general de 1857 en que se previno formase parte del territorio de San Luis.

En las inmediaciones de este pueblo y en 1858, después del memorable golpe de Estado, tuvo lugar una función de armas entre las tropas mandadas por el general D. Santiago Vidaurri, sostenedoras de los principios proclamados en el plan rejenerador de Ayutla, y las tituladas reaccionarias, á las órdenes del general Miguel Miramon. Después de un combate de muy corto tiempo, y sin embargo de la superioridad de elementos con que contaba el Sr. Vidaurri, fué completamente derrotada su división y perdidos aquellos elementos.

Ahuualulco: Geog. *Méjico.* V. cant. XIV. depart. del

AHUA

Est. de Jalisco, que comprende las municipalidades de Ahualulco, Etzatlán, San Márcos, Tuchitlán y Amezca, con el depart. de Cocula y municipalidades de Coeula, Tecolotlán, San Martín de la Cal y Juchitlán, y antiguamente el de *Tequila*, con las de Tequila, Hostotipaquillo, Magdalena y Amatitán.

Ahuualulco: (*de Merea-do*). Geog. *Méjico.* villa cab. del cantón de depart. y municip. en el Est. de Jalisco: antiguamente se llamó *Yahuualulco*, voz compuesta de *Yaguah*, que significa *corona* y de *hulco* que quiere decir *rincon*. La población fué fundada por Juan de Escarcema, hácia el año de 1531; dista 106 kil. de Guadalajara. Es la residencia del jefe político, juez de letras ó primera instancia, juez del registro civil, administración principal de rentas del Est. y administraciones subalternas de correos y timbre. Su clima es cálido, sus terrenos fértiles y regularmente cultivados; la población del municipio es de 10,634 hab. y la del cant. 71,219. Sus habitantes se dedican á los ramos de agricultura, ganadería, tejidos de lana y algodón y á varios ramos de las artes mecánicas. En Ahuualulco, lo mismo que en la ciudad de Uruá-pam del Est. de Michoacán de Ocampo, se nota que innumerables personas sufren esa terrible y disforme enfermedad de *quebradura de garganta*, llamada con generalidad *bucho*; enfermedad que se atribuye al uso de las aguas.

AHUA

=Hist. El pueblo primeramente estuvo situado en lo que hoy se llama la Ciénega, después se eligieron dos barrios, llamado el uno de San Juan Bautista, el otro de San Juan Evangelista: uno de ellos es la *Ciénega* habitada esclusivamente por indios, que se dedican al cultivo de huertas que conservan sus *Topiles*, hacen sus *Tupalotztes*, cantan su *Zahuapilli* ó *Tehuacht* (canto religioso á María Santísima), hacen sus danzas como las de los Huehuenchis (viejos) sonajeros, Papachis y Tastuanes.

Se halla situado en un gran plan tan vasto, pero más bajo que el de Cocula, que conduce á Amezca, de donde dista como 209 kilómetros: en su parte S. E. hay un arroyo que solo crece en tiempo de aguas y lleva el nombre de *Cocolizco*; sus casas están rectas, sus calles son amplias; está situado á los 26° 30' de long. O. de Washinton, y á los 21° de lat. N. ó bien á los 26° 20' de long. y á los 21° de 10' lat., según el Diccionario de Alcedo y el Teatro Americano. Su cielo es hermoso, su clima regular aunque son comunes las intermitentes y enfermedades del bazo tan frecuentes en la costa; su temperatura casi es idéntica á la de la capital del Estado.

La industria de sus habitantes todavía á principios de este siglo, consistía principalmente en la labranza, cuyos productos expendían en Tequila con la que mantienen su regular comercio; en la talarbartería llegaron á adquirir

AHUA

algún nombre; muchos de sus habitantes se dedican al ejercicio de la arriería, guardando por los dos últimos puntos relaciones con Tepic: también fabrican loza. Sus tierras son fércas, análogas á las de la costa en que se hallan algunos vejetales.

Ahuualulco: Hist. *Méjico:* dialecto del idioma mejicano; porque confundidos los *ahuualulcos* ó *guualulcos* con los pueblos que les fueron comarcas, tomaron palabras de su idioma y del castellano, para formar, como dice el Sr. Orozco y Berra, en su "carta etnográfica de la República," una *gerigonza bárbara*, casi ininteligible.

Ahuualulcos ó Aguualulcos: Hist. *Méjico.* tribu de indios que existieron en Tabasco, y que hoy se encuentra muy degenerada y abatida. El carácter peculiar y distintivo de estos indios, variaba en poco del de los mejicanos. Su indolencia para el trabajo, sus alimentos, su inmoderado uso de las bebidas alcohólicas y embriagantes, su amor á la independencia y libertad, y su apego á las creencias religiosas de sus mayores, eran las mismas. Su talla mediana, aunque de ancha espalda y robusta musculación, su color cobrizo, cabello grueso y lacio, escasos de barba, ojos pequeños, frente chica y estrecha, nariz abultada, mandíbulas altas, labios gruesos, dientes pequeños y muy blancos y un mirar melancólico y triste. Las mujeres eran bellas, fuertes, robustas, inteli-

AHUA

jentes, amantes del hogar y de las ocupaciones domésticas, fieles en la union conyugal, alegres y vivas, aunque tímidas y modestas.

En cuanto á sus trajes, eran bien sencillos: los hombres vestían un calzon de cuero ó algodón tejido por las mujeres, y un *coton* corto del propio cuero ó tejido, cubriéndose la cabeza unas veces, y otras no: las mujeres como hasta hoy, usaban el *refajo*, tela de algodón, de uno y medio ó dos metros de largo, envuelta en el cuerpo, desde la cintura á media pierna, y en algunas hasta los tobillos, dejándose por lo común, el pecho y espalda descubiertos, ó colocándose el *quitquemel* especie de camison muy ancho, de tela muy delgada y adornado con bordados de diversos colores; cuyo traje cubre desde los hombros hasta poco más abajo del vientre; el peinado lo hacían entretejiéndose las trenzas del cabello con cintas de colores muy vivos, ó dejándolo suelto ó sujeto en su parte superior con una *peinetita* ó *peine* semicircular, que hoy llaman en toda la costa de Sotavento de Veracruz, *cachirulo*.

Ahuatlan: Geog. Méjico. pueb. de la jurisdicción del depart. y cant. de la Barca, Est. de Jalisco, con una población de 672 hab. que en su mayoría se ocupan en las tareas agrícolas, crías de ganados y en los tejidos burdos de lana y algodón; dista 67 kil. de Guadalajara y 46 de la cab.

AHUA

Ahuatoto: s. m. Zool. nombre de una ave de Méjico de cuerpo blanco, alas y cola azules.

Ahuauile: Zool. Méjico. es un comestible de que se hace mucho uso en la capital de Méjico, en determinadas épocas del año.

El *ahuauile* es el huevo de un insecto, que pertenece á la gran sección de *coleópteros nadadores*.

El *ahuauile* es del tamaño de un grano de arroz, su figura más que aovada lineal, la cabeza gruesa, inclinada de la vertical hácia el pecho, la frente algo hundida, los ojos muy grandes y prominentes compuestos de innumerables facetas, cuyo total contorno no es un círculo ó aovado, sino acercándose á la figura triangular. Tiene este animal seis piés ó miembros para manejarse y trasladarse de un lugar á otro. El corselete es pequeño, las *elitras* ó tapas de las alas cubren todo el abdómen, y las delicadas alitas son casi del mismo tamaño. Los ojos son más ó menos castaños, una mancha negra en el corselete, las *elitras* finísimamente punteadas ó estriadas de negro, las alas de un blanco azulado ó como de ópalo, y fajas con algunas manchas negras en el abdómen. Por lo demás, los piés, cabeza y resto, todo es más ó menos blanco, y el animal, muerto, parece envainado en un estuche de vidrio.

El modo de cojer los huevos es formando unos mazos ó haces del tule que se in-

AHUC

truce en el agua, y á poco se cargan de tanto huevo, que no solo cubren la superficie toda del tule, sino que forman racimos ó grupos de huevos sobre huevos: sacanse entónces del agua los tules, y después, cuando están enjutos, no se hace más que sacudir un poco el mazo sobre una estera ó cosa equivalente, y cae casi todo el *ahuauile*, quedando pocas huevos adheridos, los que acaban de desprenderse pasando ligeramente la mano. El huevo es proporcionado al tamaño del animal y, echado en un plato, parece arena.

Ahora, el modo más común de preparar el *ahuauile* es moliéndolo crudo, mezclándolo y batiéndolo en huevos para hacer unas tortillas que, cortadas en pedacitos, sirven para guarnecer el plato que llaman *revollillo*, muy usado en Noche buena, Semana santa y generalmente en días de abstinencia de carnes. El sabor de esta sustancia es el de la hueva, aunque siempre inferior al de las de pescado que, curadas, se traen de las costas.

Ahuazotepec: Geog. Méjico. pueb. cab. municipal en el dist. de Huanchimango, Est. de Puebla de Zaragoza.

Ahuchador: adj. el que ahucha, esconde etc.

Ahuchamiento: s. m. acción y efecto de ahuchar.

Ahuchar: v. a. fam. guardar, esconder, poner á buen recaudo el dinero ó cosas que se han ahorrado.—met. atesorar, acumular con avaricia dinero ó capitales.

AHUE

—Ahorrar, economizar.

Ahucador: adj. el que ahueca.—adj. s. tela fuerte que mantiene hueca alguna parte del vestido.

—Zool. adj. s. pl. orden de mamíferos cavadores.

Ahucamiento: s. m. acción y efecto de ahucar.

Ahucante: adj. Zool. AHUCADOR.

Ahucar: v. a. poner hueca ó cóncava alguna cosa.—Mullir, ensanchar; esponjar, hacer menos compacta alguna cosa que estaba apretada ó aplastada, como *la tierra, la lana* etc.—r. met. ponerse muy hueco, envanecerse, engrisearse.

Ahuehuate: (Ahoehutl.) Bot. Méjico. sabino. *Cupressus disticha*, familia de las coníferas; algunos llaman en mejicano *Ahuchutl*, (padre del agua). Árbol de extraordinaria corpulencia parecido en un todo al sabino. Hay algunos célebres, ó por su gigante magnitud ó por sus recuerdos históricos que ellos traen á la memoria; en los primeros están los ahuehuates de Santa María del Tule, de Oajaca, Castillo de Chapultepec, y entre los segundos el de Popotla, conocido por el *árbol de la noche triste*, porque á su pié pasó la noche el conquistador Hernán Cortés después de su derrota.

Ahuehuetes: Geog. Méjico. hae. en el dist. de Tlalnepantla, Est. de Méjico.

Ahuehuitlan: Geog. Méjico. pueb. del dist. de Silacoyapan, Est. de Oajaca, situado en una barranca; de clima templado; dista 58 kil.

AHUI

al E. N. E. de su cab.; tiene 1,996 habitantes.

Ahuisculco: Geog. *Méjico*. pueb. de la municip. y depart. de Tlajomulco, primer cantón del Est. de Jalisco, distante 54 kil. de la cap. y 49 al O. S. O. de su cab.; cuenta con una población de 949 hab. que en su mayoría se dedican al ejercicio de las tareas agrícolas.

Ahuizote ó Ahuizotl: Zool. *Méjico*. cuadrúpedo anfibio que vive, por lo común, en los ríos de los climas cálidos del país. El cuerpo tiene como 25 centímetros de largo; el hocico es prolongado y agudo y la cola grande; tiene la piel manchada de pardo y negro.

Ahuixotl: Biog. *Méjico*. 8º rey de Méjico; era hermano de *Axayacatl*, 6º rey, y de *Tizoc*, 7º. Se elevó al solio en 1492, principiando desde luego una guerra terrible contra los *mazahuas*, la que, terminada, dió lugar á que se celebrase la dedicación del templo mayor de Méjico, con extraordinaria solemnidad y majestuosa pompa, sacrificándose en ella, según Torquemada, 72,344 prisioneros. *Ahuizotl* fué uno de los más incansables guerreros durante los días de su existencia en el trono, siéndole propicia la fortuna. En la época de su reinado tuvo lugar la segunda fundación de la ciudad, ocasionada por el exceso de la lluvia, motivo por el cual, y auxiliado de los monarcas de Texcoco y Tacuba, mandó construir una albarda que separaba las aguas de los la-

AHUM

gos. Se dedicó con solícito empeño á hermosear la ciudad, logrando hacerla la más galana y bella del país. Murió en 1502, después de un reinado de 20 años. Fué príncipe magnánimo, liberal, amante de sus pueblos y muy compasivo, aunque un poco dado á los placeres sensuales y á la música. Su caridad le inducía á derramar beneficios, y casi siempre se le veía distribuir la mayor parte de los tributos que le pagaban las provincias, entre los necesitados. Intentó abolir los sacrificios humanos. El nombre simbólico de este rey es el cuadrúpedo anfibio llamado *Ahuizote ó Ahuizotl*, con el aditamento del símbolo del Agua.

Ahumada: adj. s. señal que se hace en las atalayas ó lugares altos, quemando paja ú otra cosa para dar algún aviso.—Dáse también este nombre á cualquiera hoguera encendida en las costas ó puntos litorales para prevenir á los buques de algún peligro, ó con otro motivo. Úsase comunmente con el verbo HACER.

Ahumar: v. a. poner al humo alguna cosa, hacer que lo perciba, que se impregne de él.—Llenar de humo, impedir con ella respiración.—fam. ennegrecer, tiznar.—m. echar ó despedir humo lo que se quema.—r. llenarse de humo, ennegrecerse.—fam. adquirir la comida el sabor de humo.

=Mar. r. AFOSCARSE, hablando de la atmósfera.

AIAR

Ahumador: adj. el que ahuma.

Ahusado: adj. lo que se asemeja al huso en su forma ó figura.

Ahusarse: v. r. irse adelgazando alguna cosa en figura de huso.

Ahuyentador: adj. el que ahuyenta.

Ahuyentamiento: s. m. acción y efecto de ahuyentar.

Ahuyentar: v. a. hacer huir á alguno, ponerlo en fuga.—met. desechar cualquiera pasión, sensación ó afecto, librarse de una cosa que molesta ó aflige.

Aia: s. f. Zool. especie de aves del género *canichi*, familia de las macrodáctilas, que tienen una capa de aire interpuesta entre la carne y la piel.

Aiaia ó Ajaja: s. f. Zool. *Méjico*, nombre mejicano de la ESPÁTULA ROSADA.

Aiar-Khazra: Geog. ciudad de la gran Bukaria, sit. cerca de Samarcanda.

Aias: Geog. puerto de la Turquía Asiática en donde estaba la antigua Ejea.

Aia-Soluk: Geog. villa de la Turquía Asiática en la Anatolia. Se cree que está sit. en el mismo terreno que la antigua Efeso.

Aiar: Geog. España: valle de la prov. de Navarra que comprende varias poblaciones con 890 vec. en la merindad y part. jud. de Sangüesa.—Villa de 260 vec. en el valle mencionado, sit. á la márgen del río Aragón en la pendiente de un elevado cerro.

AIFA

Aibelo: (ARED-EDDIN): Biog. primer sultán de Egipto, de la raza de los Mamelucos-baharitas. Gobernaba el Egipto en 1250 cuando San Luis desembarcó en Damietta; en 1254 usurpó el trono á un hijo de la familia de Saladino, cuyo tutor era; derrotó al sultán de Damasco, y m. asesinado en 1257.

Aidia: s. f. Bot. (eterna) género de caprifoliáceas indígenas de la Cochinchina, que suministra excelente madera de construcción.

Aidin: Geog. gobierno de la Turquía Asiática, cuya capital es Tirsch; su territorio es fértil y montuoso.

Aidonco: Tpos. her. rey de los Molosos, que puso preso á Tesco porque había intentado robarle á su hija Proserpina.

Aidonia: Geog. ciudad de Sicilia, capital de Canton en el distrito de Piazza; tiene 3,700 hab.

Aidos: Geog. Ciudad de la Turquía Europea, en la Romelia, al pie del monte Hemo, hoy Balkan; 5,000 hab.

=Mit: el Pudor: se le suponía en el Olimpo con la Justicia, al lado de Júpiter.

Aiescha: Biog. tercera mujer de Mahoma, y la primera virgen con quien se casó. Los Mulsumanes la tienen por profetisa y por una de las cuatro mujeres inconparables que han existido, desde la Creación.

Aifana: s. f. Bot. (siempre manifiesta) género de plantas de la familia de las palmeras, propio de la Amé-

AIGU

rica Meridional: se encuentra principalmente en el Estado de Venezuela, y apenas se diferencia por sus caracteres de la oreodoxa.

Aignan: (ESTEBAN): Biog. académico francés; n. en 1773, y m. en 1821: *Traducción de Homero*.

=Geog. SAN AIGNAN: ciudad de Francia en el departamento de Loira y Cher; tiene 2,772 hab.

Aigocero: s. m. Bot. planta llamada así, por tener sus silicuas la forma de cuernos de cabra.

Aigubelle: Geog. ciudad de los Estados Sardinios en Saboya, 1,000 hab. Los Españoles y Franceses derrotaron en ella á las tropas del rey de Cerdeña en 1742.

Aigue-passe: Geog. ciudad de Francia en el depart. de Puy de Dome, con 4,897 hab.

Aigues-mortes: Geog. ciudad de Francia en el depart. de Gard, con 3,800 hab.

Aiguillon: (ARMANDO VIGNEROT DU PLESSIS RICHELIEU, duque de): Biog. ministro francés; n. en 1720, derrotó á los Ingleses en San Castel, año de 1768; privado de su dignidad de par en 1770 fué rehabilitado luego y nombrado ministro de Negocios extranjeros y de la Guerra. De concierto con el abate Terray y Maucon, varió todo el sistema administrativo, preparó la revolución de Suecia, de 1772, se declaró contra la alianza austríaca, y debilitó los vínculos del pacto de familia. Luis XVI lo desterró en 1774: m. en

AIMA

1780. Había sido favorito de la Dubarry.—ARMANDO LUIS, DUQUE DE AIGUILLON: padre del anterior y sobrino de la duquesa de Aiguillon; n. en 1673 y m. 1750. Se hizo célebre como uno de los autores de la obra licenciosa, titulada: *Coleccion de trozos escogidos y reunidos por el Cosmopolita*. El mismo duque la imprimió en su posesion de Berri, cerca de Tours.

Aiuntio: s. m. Bot. BÉ-TULA.

Ailmeria: s. f. Bot. género de plantas amarantáceas, indijena de Nueva-Holanda.

Ailoinita: s. f. Bot. género de plantas rebintác. as.

Ailly (PEDRO DE): Biog. teólogo francés apellidado el *Agueta de los Doctores de Francia* y el *Martillo de los Herejes*; n. en Compiegne en 1350 y m. en 1420. Fué canceller de la Universidad de París, capellan y confesor de Carlos VI, y después cardenal. Se dió mucho á conocer en los concilios de Pisa y de Constanza: *Tratado de la reforma de la Iglesia*; *Vida del papa Celestino V*; *Sermones*.

Aimar-Rivault: Biog. juriconsulto francés que falleció en la segunda mitad del siglo XV; *Historia juris utriusque*.

Aimara: s. m. Filol. idioma de los Aimarás, uno de los mas ricos y mas filosóficos del Nuevo-Mundo.

Aimaras: s. m. Hist. pueblo indijena de la América que habita la estremidad S. O. del depart. de Beni; la

AION

mayor parte de los de la Paz y Oruro y el N. de Potosi en la Repüb. de Bolivia.

Aimon (LOS CUATRO HIJOS DE): Poes. héroes caballerescos, hijos del duque Aimon, príncipe de las Ardenas, gobernador de Montauban, cuyas aventuras son objeto de un célebre romance francés del siglo XIII.

Ain: Filol. (ojo, fuente); nombre de la décima sexta letra del alfabeto hebreo y de la décima octava del árabe, persa y turco; tiene un sonido gutural difícil de pronunciar.

= Geog. Río de Francia que ha dado nombre al depart. que principalmente baña. Nace en las montañas del Jura y desemboca en el Ródano.—Depart. francés formado de parte del antiguo ducado de Borgoña; tiene 364,000 hab., buenas maderas y fábricas bastante productivas.

Aina: adv. con prontitud, vivamente.—FÁCILMENTE.

Ain-Charain: Geog. aldea inmediata á Jerusalem, donde se dice que estaba la casa de Zacarías y de Santa Isabel.

Ain-Tab: Geog. prov. de la Turquía Asiática.—Ciudad de la Turquía Asiática, capital de la prov. del mismo nombre; tiene 20,000 hab. entre Mahometanos, Griegos, Armenios y Cristianos.

Aioloteca: s. f. Bot. *Mejico*. planta de la familia de las compuestas, tribu de las senecionideas.

Aion: Biog. duque de Be-

AIRE

nevato, hijo y sucesor de Arijiso en 641; m. en una batalla contra los Eslavos en 642.

Aipara: s. m. Bot. árbol de las islas Molucas que pierde sus hojas anualmente, cosa rara en aquel país.

Airadamente: adv. con ira, iracundamente, de una manera airada, con cólera.

Airado: adj. colérico, furioso, iracundo, que rebosa ira, etc.

Airar: v. a. irritar, encolerizar, exasperar, poner iracundo, etc.

Airapudam: Mit. uno de los ocho elefantes que sostienen la tierra, según las creencias de los indios.

Airdrie: Geog. ciudad de Escocia (condado de Lanark) á 20 kil. E. de Glasgow; hilanderías de algodón, explotación de carbon de piedra; hierro y bellas fábricas de Calder; 20,000 hab.

Airault (PEDRO): Biog. célebre juriconsulto francés que n. en Angers en 1539: *De la patria potestad*.

Airavata: Mit. elefante sobre el cual, según los indios, el dios Indra atraviesa las nubes.

Aire: s. m. fluido elástico, inodoro en el estado puro, incoloro, trasparente, diáfano, levisimo en cantidades exiguas, pesado en grávidas porciones, dilatable, comprensible, corrosible, tanjible ó palpable aunque invisible y misterioso. Es una sustancia vivificadora de inmensas proporciones, que circunda completamente la tierra y que, tomado en conjunto, consti-

AIRE

tuye lo que llamamos ATMÓSFERA.—Se usa á veces como sinón. de VIENTO.—met. corte y configuración del rostro.—Garbo, brío, gallardía, gentileza en las personas y acciones, como en el andar, danzar y otros ejercicios.—Primor, gracia, destreza, habilidad, perfeccion en hacer las cosas.—Fruolidad, futilidad, poca importancia de alguna cosa.—Esterior, ademan, porte, traza, gesto.—Vanidad, engreimiento.—Despego, arranque de mal humor.—Tonillo despreciativo.—s. m. pl. clima, temperatura mas ó menos sana, causas físicas que influyen en la mayor ó menor salubridad de un país, atendida su posición topográfica.—fr. AIRE COLADO: el viento encallejonado ó que entra por algun punto estrecho. EN EL AIRE: en un abrir y cerrar de ojos, al vuelo, en el momento.—AIRES NATIVOS: los del lugar en que uno ha nacido. ALIMENTARSE DEL AIRE: comer muy poco, no medrar con lo que se come: dicese tambien del que habitualmente abriga infundadas esperanzas ó necias ilusiones. COJERLAS AL AIRE: comprender fácilmente una cosa, tener gran perspicacia. DARLE UN AIRE Á OTRO: parecerse á él en el rostro, talle, etc. ESTAR EN EL AIRE: no tener seguridad alguna, estar desasosegado, depender de un suceso eventual, de circunstancias fortuitas. HACER CASTILLOS EN EL AIRE: forjarse ilusiones. HACERSE AIRE: abanicarse, impeler hácia sí el aire con el abanico ú otra cosa.

AIRE

IR Á TOMAR AIRES: ausentarse con el objeto de recobrar la salud á beneficio de la mudanza de clima. LLEVAR POR EL AIRE Ó POR LOS AIRES: elevar una cosa de un punto á otro con extraordinaria rapidez. LLEVÁRSELO EL AIRE: desaparecer un objeto, ser de poca importancia ó de ningun resultado una cosa. NO SE LO LLEVARÁ EL AIRE: espresion que se usa hablando de personas y cosas que tienen solidez y aplomo. OFENDERSE DEL AIRE: resentirse por la menor cosa, ser delicado en extremo. ¿QUÉ AIRES TRAEN Á USTED POR ACÁ? dicese para manifestar la estrañeza ó sorpresa que causa la presencia de una persona en parte donde no se le esperaba. TENER LA CABEZA LLENA DE AIRE: ser vago y presumido.

—Fís. y Quím. fluido elástico, inodoro, trasparente, dilatado, compresible, constituido por la mezcla de 21 partes de oxígeno, cerca de 79 de azoe ó nitrógeno, unas 406 milésimas de ácido carbónico y cantidades variables de vapor de agua. Este fluido es esencial para la vida de todos los séres orgánicos que habitan la superficie de la tierra; es tambien uno de los agentes de la combustion y de la mayor parte de los fenómenos físicos y meteorológicos; y aunque parece invisible, esta propiedad no depende sino de su gran transparencia y divisibilidad, pues por refraccion presenta el color azul que vemos en el cielo sin nubes, y por reflexion

AIRE

ofrece el color rojo encendido, cuando los astros están cerca del horizonte.

—Geog. pequeña isla del distrito marítimo de Menorca, prov. de las Baleares.—Ciudad francesa del depart. de las Landas, antigua residencia del rey Alarico: tiene 3,937 hab.—AIRE SOBRE EL LYS: ciudad francesa del departamento del Paso de Calais; tiene 8,725 hab. Es patria del jesuita Mallebranche.

—Icon. se representa al aire bajo la forma de una mujer sentada en una nube.

—Mit. los antiguos hicieron al aire esposo de la Luna y padre del Rocío. Júpiter, Juno y Minerva eran adorados tambien bajo la representación de aire, siendo Júpiter el aire puro ó éter y Juno la atmósfera que rodea la tierra.

—Mús. série de tonos ó notas que forman un canto, segun las reglas del arte.—Movimiento que se da á las composiciones tocadas ó cantadas.—pl. estilo ó variaciones peculiares á determinados países, como *aires aragoneses, andaluces*, etc.

—Pint. actitud de una figura ó parte de ella.—Se dice tambien que *no tiene aire* ó que *tiene mucho aire*, cuando las figuras no se destacan bastante ó se destacan mucho del fondo.

Aire: (Cerro del) Geog. Méjico, cerca del pueb. de Tizayuca hay un cerro de poca elevacion, y en su cima tiene un pequeño agujero de la circunferencia de 4 centim. por el cual constantemente se advierte salir aire, sin hallarse

AIRO

conducto alguno de donde pueda proceder en todo el cerro, llamado *del Aire* por esta notable singularidad.

Aireacion: f. acción y efecto de airear.—Paso que se dá al aire para que penetre en algun aposento ó lugar vacío.

Airear: v. a. orear, quitar la humedad.—r. estar ó ponerse al aire.—Resfriarse con la frescura del tiempo.—Orearse, ventilarse, hablando de cosas y personas.—Min. AIREAR UNA MINA: hacer que penetre el aire en ella.

—Quím. AIREAR LAS AGUAS: impregnarlas de ácido carbónico.

Aireo: s. m. la acción de airear ó airearse.—Su efecto.

Airola: (ANJELA): Biog. canonesa de Génova, pintora del siglo XVII. Conservanse muchos de sus cuadros en varios conventos de su patria.

—Geog.: ciudad de Nápoles, al O. de Benevento, con 5,000 hab.

Airole: Geog. aldea suiza de 1,880 hab., en el canton del Tesino, donde derrotaron los Rusos á los Franceses en 1799.

Airon: s. m. penacho de plumas que tienen en la cabeza algunas aves.—Tambien se da este nombre al que se hace de plata ú oro con piedras preciosas, ó de abalorios, cintas de seda ú otras materias, imitando la figura de las mismas plumas.

Airopsis: s. f. Bot. género de plantas gramíneas.

Airosamente: adv. con aire, garbo ó gentileza; de u-